

# EL DEFENSOR DE GRANADA

Diario independiente

Fundador y Propietario  
Luis Seco de Lucena.

OFICINAS, Reyes Católicos, 8.

TELÉFONO, 10.

## Suscripciones

En Granada, un mes.....	175 pts.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de África, un trimestre (pago anticipado).....	6 >
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado).....	1750 >
En el extranjero un semestre (pago anticipado).....	20 >
En las posesiones españolas de Oceanía, un semestre (pago anticipado).....	30 >

## Inserciones

Anuncios.—Tarifa: 10 céntimos de peseta línea en la 4.ª plana.—25 céntos en la 3.ª—50 céntos, después de la Miscelánea.—1 pta. en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios oficiales y de espectáculos públicos pagarán a razón de 20 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en 3.ª y 5 en 4.ª  
Follejos mortuorios.—Tarifa: 4 pesetas cada inserción a una columna de la 4.ª plana, 8 en la 3.ª—40 en la 1.ª (pago anticipado).  
Comunicados.—Tarifa: de 2 a 100 pesetas línea, a juicio del Director (pago anticipado).

AÑO XVI.

Primera edición del Martes 5 de Marzo de 1895.

Núm. 7.233

## Mejoras de Granada.

En los salones de la Real Sociedad Económica de Amigos del País y ante un numeroso y distinguido curso, explicó anteanoche el doctor España su anunciada conferencia sobre el tema *Mejoras y reformas de que es susceptible Granada y medios de realizarlas.*

Como era de esperar tratándose de un orador de tan grandes méritos como el Sr. España, la conferencia de anteanoche resultó un discurso de verdadero interés, lleno de atinadísimas observaciones acerca de las condiciones en que actualmente vive Granada, y sabios consejos respecto a la manera como pueden remediarse las fatales circunstancias en que se desarrolla la vida anémica de la ciudad. La forma brillante y correcta en que el Sr. España desarrolló su pensamiento, fué digna de su fama é hizo que el público le interrumpiera con frecuentes y entusiastas salvas de aplausos.

### Todo por hacer.

Comenzó el Sr. España su notable discurso agradeciéndole la distinción de que le había hecho objeto la Económica, haciendo figurar su nombre entre los de los conferenciantes y añadió que su gratitud pesaba doblemente en su espíritu pues aparte, dice, de mi falta de merecimientos, el estado de mi salud es poco satisfactorio. Me faltan las fuerzas físicas y por esto también me encomiendo a la benevolencia que nunca me ha heis negado, no para hacer un discurso, sino una especie de conversación, en la que las prácticas de siempre vedan los diálogos y las interrupciones, una especie de monólogo en el que yo mismo no sé lo que habré de decir. Y ya en este terreno, voy a decir algo que se relaciona con mi enfermedad, que sin duda la produjo y este algo es un sueño que revistió para mí los caracteres de una horrible pesadilla. Soñé que era alcalde de Granada, de esta hermosa ciudad en la que se pueden ser muchas cosas menos alcalde; pues se encuentra por lo que se refiere a su administración municipal en las mismas condiciones que tan gráficamente revelan las frases cruzadas entre el ministro de Luis XV y un famoso alcalde de París:

«—¿Qué hay que hacer?—Todo.—¿Hay algo hecho?—Nada.»

En aquel tiempo era París una gran ciudad triste y fangosa, encerrada en la isla del Sena, oscuras y llenas de bandidos sus calles por las noches; pero de aquella fecha acá, París ha cambiado en tales términos, que hoy es una ciudad esplendorosa y hermosísima, en la que no falta nada de los adelantos modernos.

Aunque en esfera más reducida, dentro de una nación tan infeliz como España sobre la que pesa un triste anaque, el de no tener nunca buen gobierno, según la anecdota de Dumas, tan vulgarizada y corriente, Granada ha debido progresar también; pero resulta que se halla estacionaria, en la misma situación de hace un siglo, sin que en tan largo tiempo haya dado un paso adelante, ni realizado mejora alguna digna de mencionarse.

### La causa del mal.

Continúa el Sr. España su conferencia exponiendo la causa que dá tan tristes resultados en esta ciudad y la explica ingenuamente por la apatía y la indiferencia, nota predominante en el carácter granadino. Aquí—dice—confesamos todas que no es posible un buen gobierno, decimos que todos los gobiernos son malos y sin embargo todo lo queremos esperar de esos mismos gobiernos, sin que femos nada en nuestras propias fuerzas, ni queramos ejercitarlas, ni esperamos nada de las iniciativas individuales, siempre dormidas y perezoosas, sin tener en cuenta que tales iniciativas son las que deben en primer término ejercitarse correspondiendo al poder sólo alentadas y prestarle su ayuda.

De aquí depende en primer término el estado de postración en que se encuentra Granada y que hace que la ciudad se halle hoy en condiciones que no responden ni a su importancia histórica, ni al número de su población, ni a la riqueza y medios de vida con que puede desarrollarse.

Como ejemplo de lo que pueden las iniciativas individuales y de lo que contribuyen al desarrollo y prosperidad de los pueblos, cita el Sr. España a Bilbao, villorrio de cuatro casas, fundado en la Edad Media por D. Diego Lopez de Haro, y que a virtud del trabajo constante desarrollado por sus hijos, es hoy una de las capitales más florecientes, quizás la primera de España.

### Las aguas potables.

Entró seguidamente el conferenciante a enumerar las mejoras de más urgencia que necesita Granada y se ocupa en primer término de las que se refieren a la higiene pú-

blica, punto en el cual vivimos tan descuidados y marchamos con tal lentitud, que en todo lo que va de siglo no hemos adelantado un solo paso en tan vitalísima cuestión. De aquí resulta que en una población como Granada, que posee condiciones climatológicas envidiables, y pudiera ser la más sana del mundo, la mortalidad es enorme, superior a la de París, que a los rigores de su clima reúne la circunstancia de ser un centro de toda clase de inmoralidades que influyen perniciosamente en la salud; es superior también a la de Londres y llega casi a la cifra espantosa que se observa en las poblaciones del golfo de Méjico que son el *non plus* de la insalubridad, y climas con raxon llamados mortíferos.

En las circunstancias normales sólo en el seno de la familia a quien las malas condiciones higiénicas en que aquí se vive privan prematuramente de un ser querido, se echan de ver las bajas; pero cuando alguna epidemia, el cólera por ejemplo, hace sus periódicas apariciones en Europa, entonces se vé, como al paso que en otras poblaciones se puede atajar y reducir el mal, en Granada se desarrolla como en su elemento, alcanza proporciones aterradoras y produce diariamente muchos centenares de víctimas.

Granada se halla completamente indefensa bajo el punto de vista higiénico, siendo las reformas más urgentes y necesarias en este sentido, la conducción de aguas potables y la construcción de un buen sistema de alcantarillado.

Para demostrar lo que ocurre en Granada con las aguas y el atraso en que respecto a este particular nos hallamos, dice el Sr. España, no hay que esforzarse mucho. Basta con decir que solo en Granada se conoce ese ser que se llama cañero, y que es una consecuencia de esas laberínticas cañerías de barro, sistema primitivo de conducción de aguas que ya debieron encontrar los árabes al posesionarse de la antigua Illiberis, que vivió entre los hijos de Mahoma y que no desapareció ni aún después de la expulsión de los moriscos, porque quedaba la cañería, causa de ese efecto deplorable, de ese tirano que se llama cañero.

De tal sistema absurdo de conducción de aguas resulta una verdadera mortandad. El agua pura y cristalina que se forma en los altos picos de la sierra con la nieve que Dios puso en ella como alno manto sobre las espaldas atezadas del gigante, que se vá desprendiendo de piedra en piedra, tomando en cada uno de sus saltos el oxígeno que hace sumar con las que ya trae de lo alto, nuevas condiciones de elemento vital, y vá toda esta agua a parar al lecho de los rios, donde se llena de fango y materias orgánicas, discurre después por acequias descubiertas donde caen toda clase de detritus, y se distribuye por último en esas miserables cañerías que mezclan de continuo su caudal con las inmundicias que arrastran los darros, y aquella agua purísima y hermosa, es, cuando llegan a beberla los granadinos, un veneno que lentamente va minando la salud y la vida de los habitantes de Granada.

Este punto tan esencial ha sido y es de justicia reconocerlo, objeto de atención para los ayuntamientos de Granada; pero todos los esfuerzos hasta ahora han sido inútiles y el problema resulta insoluble. Las causas de ello son en primer término los intereses creados, pues el agua es de propiedad particular y la nueva conducción y distribución de ella, produciría un grave trastorno para los propietarios y para las pequeñas industrias que hallan en esas aguas su fuerza motriz.

Otro obstáculo es que la opinión respecto de punto tan capital está completamente dormida, y principalmente, la falta de verdadera energía en un alcalde que quiera abordar de lleno, el problema y emprender las obras invocando la suprema razón de salubridad y de higiene, apelando si es preciso a la expropiación forzosa, en ninguno como en este caso justificada, pues se trata nada menos que de la vida de los granadinos.

Hay además un obstáculo supremo é invencible y es que siempre que se trata de alguna empresa realmente útil y beneficiosa para la ciudad, todas las entidades que para nada se han cuidado de esos problemas vitales, hacen cruda guerra a quien se propone solucionarlos, y la reticencia y aún la calumnia, con otras armas de mala ley, salen al pataleo para sujetar todo esfuerzo generoso, como si nos propusiéramos espantar al capital que quiere invertirse en la mejora de Granada. Y es que aquí nos aferramos insensatamente a la utopía de que los capitales deben invertirse sin esa legítima esperanza de ganancia que es el alma de todo negocio en el orden económico.

Continúa diciendo que a la Real Sociedad Económica corresponde la gloria de haber sido la primera en llamar la atención sobre un problema de tal magnitud, por conducto

de uno de sus más distinguidos socios don Alejo Luis Yagüe, prematuramente muerto cuando más podía esperarse de su talento clarísimo y sus profundos estudios. El señor España terminó esta parte de su conferencia, encareciendo la importancia y la urgentísima necesidad de resolver el problema de conducción de aguas, que es para Granada una cuestión de vida ó muerte.

### Las alcantarillas.

Se ocupa después el Sr. España de la necesidad de construir un buen sistema de alcantarillado, y dice que en esto se nota una gran imprevisión, pues obras de tanta magnitud no pueden hacerse en un día sino de manera lenta y constante.

Si en Granada hubiera un plan de alcantarillado, y para él se fuesen construyendo todos los años las obras precisas, sin emplear en ellas sino cantidades relativamente cortas y fáciles de sufragar por el municipio; si estas cantidades se hubieran consignado prudentemente en los presupuestos, Granada tendría ya un alcantarillado y no resultaría lo que ahora resulta: que en reparaciones de darros se gasta mucho más sin provecho alguno.

Y hay que convencerse de que las necesidades de los pueblos son como las de los individuos; si es necesario ingerir también es necesario expeler; pero en condiciones que esta función les resulte higiénica y beneficiosa y no se convierta en germen de nuevas enfermedades.

Haciendo un alcantarillado en condiciones ganará mucho la salud pública en Granada y se evitará que tengamos por subsuelo una cloaca inmundicia, origen de multitud de enfermedades que diezman la población.

### La Gran Vía.

Fué este otro de los puntos tratados en la interesante conferencia del Sr. España, quien dijo que empujado de la postración de Granada había que reconocer que algo se ha adelantado, especialmente por lo que se refiere a la agricultura, que ha encontrado en la industria remolchera un auxiliar poderoso. Continúa diciendo que el mismo iniciador de esta idea, D. Juan Rubio, ha puesto sobre el tapete la cuestión importantísima de la Gran Vía de Colon, llevándola a condiciones de viabilidad, mediante un extraordinario esfuerzo de la voluntad, que, para estos casos, vale tanto ó más que la inteligencia.

La apertura de la Gran Vía será un gran adelanto para la urbanización de Granada y marcará un verdadero progreso.

Hace presente el Sr. España el atraso de nuestra ciudad, que solo cuenta, como obra notable en todo lo que va de siglo el embovedado del río Darro, que ha hermoseado notablemente la ciudad y cuya obra se consiguió merced a la voluntad firme de un alcalde de impercedera memoria, D. José Marin Sanchez, que supo vencer todos los obstáculos.

La Gran Vía solucionará en parte el problema higiénico, haciendo desaparecer un laberinto de callejuelas que son verdaderos focos de infección, donde la vida es imposible; proporcionará trabajo por mucho tiempo a las clases proletarias y pondrá a Granada en condiciones de hacer frente al tráfico que han de traer a ella, cuando se terminen, las vías férreas en construcción.

### Granada y los extranjeros.

La situación topográfica de Granada, el mismo carácter de sus habitantes, hace que la única riqueza posible en este suelo privilegiado, la agricultura, no pueda desarrollarse como exigen las necesidades de la vida moderna. Hay, pues, necesidad de recurrir a otros elementos de riqueza, en los cuales Granada tiene mayor importancia que ninguna otra ciudad española.

Hay una gran masa de población, compuesta por gente desocupada y millonaria de todos los países del mundo que busca los atractivos del clima y consume su riqueza en viajes, en los que son siempre favorecidas poblaciones como Niza y Biarritz, que solo de esto, viven una vida próspera.

Granada, reúne condiciones, especialmente en primavera y otoño, como ninguna otra población del mundo; los encantos de la Naturaleza; la bondad del clima, los monumentos admirables, todo hace que nuestra ciudad reúna los mayores atractivos para el turista; y sin embargo aquí esa fuente de riqueza no se explota: en vez de ofrecer a los viajeros, las comodidades que imponen los adelantos modernos, más bien se les molesta que otra cosa; y aparte de la fundación de los dos hoteles de la Alhambra, no puede mencionarse ninguna otra reforma en el sentido de facilitar a los turistas comodidades y hacerles agradable la estancia en Granada.

Ya se han movido en Málaga las iniciativas particulares para realizar una propaganda de las condiciones climatológicas de aquella ciudad como estación de invierno y lo mismo es necesario que se haga respecto de Granada como estación sin rival de otoño y primavera.

El Sr. España, después de otras atinadísimas consideraciones sobre el mismo asunto, dió por terminada su interesante conferencia siendo saludado al terminar con entusiasta y nutrida salva de aplausos.

## Miscelánea.

### 600 turistas.

Dentro de cuatro meses saldrá de Nueva York, tocando en Málaga de paso para Granada, otra excursión de turistas americanos, siendo probable, según se nos dice, que esta vez el número de excursionistas pase de seiscientos.

La compañía por horas. La de antanoche fué la última función que dará en Granada la compañía por horas de Ventura de la Vega.

La compañía, después de una temporada, en la que ha conseguido solo pasar sin vilipendio, gracias a la ausencia del teatro del verdadero público de Granada, vá a Málaga donde le deseamos mucho éxito.

Durante la cuaresma no actuará en Granada ninguna compañía; pero el sábado de Gloria podremos aplaudir a la gran compañía de ópera en que figuran la Kupfer y Laban con un repertorio moderno que hay verdadero deseo en Granada de conocer y aplaudir.

El empresario que ha afrontado la aventualidad de este negocio, merece plácemes y la gratitud del público cuyo gusto verdaderamente fino y delicado ha tenido la suerte de adivinar, en medio de la horrible decadencia que padecían nuestros teatros, entregados a esos detritus del arte que se llaman género chico.

Tribunal El Consejo de Instrucción pública en su última sesión ha propuesto la designación del tribunal que ha de juzgar las oposiciones a la cátedra de ampliación la Física vacante en la Universidad de Granada.

Pobre Granada! Dos líneas de *Las Noticias* de Málaga que demuestran la miseria espantosa que domina en nuestra hermosa provincia:

«Han llegado de Granada para embarcar con rumbo a la República Argentina diferentes emigrantes.»

### El batallón número 2.

En la región segunda a que pertenece Granada se está organizando el batallón peninsular número 2 que se crea para asistir a la campaña de Cuba y que embarcará a la mayor brevedad.

El batallón tendrá seis compañías de 134 plazas cada una y además las clases de tropa y oficiales correspondientes; estos serán sorteados, pues los capitanes y jefes serán nombrados por el ministerio.

Estos batallones se denominarán peninsulares y llevarán el número de la región donde se hayan organizado.

Viajeros. Ha marchado a Málaga el procurador D. Francisco Blanco Solís.

—Se encuentra en Almería el ilustrado profesor auxiliar de esta facultad de Derecho D. Guillermo Gonzalez Prats, hijo de nuestro sábio maestro D. Antonio Gonzalez Garbin.

Oficiales de la reserva. Dice *El Correo*:

«En los círculos militares se ha dicho que muchos subalternos de la escala de reserva han solicitado ir a Cuba, pasando, como es natural, a la escala activa.»

Varios generales consideran muy beneficioso que se concediese lo que aquellos solicitan, pues que la mayor parte de ellos han servido en el ejército de Cuba y han hecho la pasada campaña, reuniendo además la ventaja de estar aclimatados a aquel país.»

### ¿Se va Pasquin?

Copiamos de *El Día*:

«De la cuestión suscitada por el debate sostenido en el Congreso entre los señores Llorens y Pasquin sigue habiéndose.»

Los marinos han celebrado ayer otra reunión, y algún periódico indica que entre los mismos va haciendo muchos partidarios la idea de que se ponga al frente del departamento un hombre civil, y hasta añade que el Sr. Moret cuenta con grandes probabilidades, porque ayer fué visitado por una comisión de jefes y oficiales. Acerca de este punto nada puede decirse en concreto; pero sí es cierto que anoche era general la creencia, y la mantenían personas que deben estar bien informadas, deque el Sr. Pasquin dejará de ser ministro en cuanto la reina esté restablecida.»

Citacion. La alcaldía de Motril, cita para el día 7 del corriente, a la junta de asociados, para discutir y votar el proyecto de presupuesto municipal de este ejercicio.

Sin médico. Nos escriben de Freila, que en aquel pueblo no hay médico ni farmacéutico dedicados a auxiliar a los vecinos en caso de enfermedad.

¡Están divertidos! Concentración. Con motivo de la venida a esta capital de la embajada marroquí, han sido concentrados 20 indivi-

duos de infantería y 18 de caballería de la Guardia civil.

Por blasfemo. Anteaer fué conducido al arresto Miguel Martinez Alarcón que en estado de embriaguez promovió escándalo y blasfemó en la vía pública.

### Comision provincial.

En la última sesión celebrada por la Comisión provincial se tomaron los siguientes acuerdos:

Celebrar veinticuatro sesiones durante el corriente mes de marzo.

Proponer al Sr. Gobernador el señalamiento de días para que tenga efecto ante la corporación en el próximo mes de abril el juicio de exenciones de los mozos del reemplazo actual y de revisiones de los anteriores, y significar a dicha autoridad que ambos juicios tendrán efecto simultáneamente.

Devolver al alcalde de Fornes, para que remita más antecedentes y poder resolver el expediente instruido con motivo de la alegación de ser dependiente de colonia agrícola, el mozo de dicho pueblo Julian Recio Aguado.

Devolver al alcalde de Fornes el expediente instruido a virtud de la alegación interpuesta por José Garcia Guzman, de ser dependiente de colonia agrícola.

Visto el expediente que remite a informe el Sr. Gobernador sobre concesión de aguas a D. Luis Pelsmaeker y D. Odon Laurent, la comisión acuerda, de conformidad con lo propuesto por el Sr. Cuesto Avila, evacuar el informe que interesa el Sr. Gobernador, en el sentido de que debe notificársele a D. Luis Pelsmaeker para que acredite en forma su personalidad como representante de D. Odon Laurent, y que se oiga la Junta de sanidad, a fin de que informe acerca de lo que puedan afectar a la salud pública las concesiones referidas, reservándose la Comisión el derecho de informar en su día lo que proceda.

Conceder la lactancia que solicita para su hijo Juan, Atanasio Blanco Cuadros. Conceder ingreso en el Hospicio a Nicolás Palomares Fernandez.

Se levantó la sesión. Junta de Sanidad. Se ha reunido la Junta de beneficencia y sanidad de la parroquia de San José, acordando subdividirse en comisiones que estudien las distintas necesidades de aquel abandonado barrio, para en su día proponerlas al Ayuntamiento.

Esto demuestra la justicia que no nos venimos lamentando de la inconcebible incuria que demuestran nuestros municipios respecto a los barrios extremos.

Menos mal si, aunque tarde, y a fuerza de censuras, se acuerda para algo el Ayuntamiento del abandonado Albaicín.

Agresión. Anoche fué acometido en la calle Real Francisco Beltran Amate, que se libró por milagro de ser asesinado por varios *matones* de aquel barrio.

Los agresores siguen tan frescos, bendiciendo a la policía que para nada se ha metido con ellos, y dispuestos a repetir la suerte.

Servicios de la Guardia civil. La del puesto de La Calahorra, ha capturado, Ramon Lopez Fernandez que hirió gravemente de un tiro a uno de sus convecinos.

La de Orgiva ha preso al vecino de dicho pueblo Francisco Ruiz Ortega, que en unión de otro asesino al vecino de Narila, Ricardo Lozano Manrique.

Heridos. Ayer ingresaron en el hospital de San Juan de Dios, Isabel Guerrero Martin con varias contusiones, y José Lopez Millan, herido en el brazo izquierdo a consecuencia de caída casual.

Al arresto. Anoche fué puesto en el arresto Juan de Dios Perez Portellano, que promovió escándalo en la calle de la Concepción.

Título. En la secretaría de la Junta de Instrucción pública de esta capital, se encuentra a disposición del interesado, que deberá presentarse a recogerlo en persona, un título de licenciado en medicina y cirugía expedido a nombre de D. Antonio Garcia Noguero.

Paliza. Anteaer le fué administrada una soberbia paliza en la calle de la Ventanilla a una mujer que resultó con algunas contusiones.

El autor del hecho, es un individuo de mala conducta, apodado el *Suplente*, a quien busca la policía con este motivo.

La acequia del Cadi. El domingo a la una se reunió en el Ayuntamiento la junta de regantes de la acequia del Cadi, convocada por la comisaría que al

rige, para tratar de los medios que deben ponerse en práctica para conseguir la reparación de la misma.

Tras de varias discusiones y en vista de que estaba para terminarse el tiempo reglamentario de la sesión, sin que esta hubiera dado principio, se procedió a contar el número de partícipes, que por sí, ó representados habían asistido, levantándose la sesión en vista de no estar reunida mayoría.

A París. Ha salido para París y Londres, con objeto de realizar las compras para la próxima estación de verano, D. Antonio del Campo, socio de la acreditada casa de comercio de esta plaza El Louvre.

Quejas del vecindario.

Varias personas que, paseando ayer por el camino de Huétor entraron a comprar en el estanco de la Quinta Alegre, nos dicen que en aquella expendiería no hay sellos de ninguna clase, ni siquiera las clases más vulgares y corrientes de tabaco.

Llamamos sobre el hecho la atención de la Tabacalera, a fin de que se surta mejor el estanco referido.

Calle del Marqués de Falces. No sabemos ya qué número tendrá esta queja, sobre las condiciones en que se halla el pavimento de esta calle.

Por allí no se puede transitar, no hay aceras, ni empedrado ni nada, siendo la bautizada con tan pomposo nombre la peor calle de Granada.

Llamamos la atención del Ayuntamiento para que empiedre esa calle y no siga haciendo oídos de mercader a las repetidas quejas del público.

Cero. y van mil. La farola que falta en la cuesta de Gomez y cuya reposición hemos pedido repetidas veces continúa sin reponer, y los vecinos dados al diablo con el Ayuntamiento que los condena a tropezon continuo.

Sr. Alcalde ¿Qué pasa para que esa farola no se coloque? ¿Es quizás porque se trata de la cuesta de Gomez por lo que no se coloca? Porque lo que es por falta de avisos no será.

Con este van ya mil lo menos.

Continúa sin agua el barrio de San Cecilio y el vecindario pasando las penas negras para surtirse de ella.

Por segunda vez llamamos la atención del alcalde y del Ayuntamiento acerca de este punto.

Es imposible que este populoso barrio continúe sin aquel líquido, tan preciso para todas las necesidades de la vida, y esperamos que se adopten las medidas que sean necesarias a fin de que no se prolongue por más tiempo tan insostenible sequía.

Tendederos públicos. Las barandillas del Campillo Alto encuéntrase convertidas casi todos los días en tendedero público donde las vecinas del contorno ponen a secar la ropa.

El espectáculo no puede ser menos edificante ni más impropio de una ciudad culta, y esperamos que la guardia municipal, evitará que continúe por más tiempo este abuso.

Un foco de infección. La calle del Aire Alta en el barrio de San Cecilio hállase convertida por los vecinos en un inmundio vertedero que ya constituye un peligroso foco de infección, a más de imposibilitar el paso por aquella vía pública.

Esperamos que se ordenará a los peones de la limpieza la desinfección de la citada calle y que la guardia municipal tomará sus medidas para que por parte de los vecinos cese el abuso de verter en aquella todo género de inmundicias.

La calle Ancha de Capuchinos. Encuéntrase en un estado tal de abandono, que hace muy difícil el paso a pie, é imposible el tránsito de vehículos, á causa de los muchos baches y de la gran cantidad de barro acumulada sobre el piso.

Ayer por causa de tal abandono volcó un carro, costando grandísimos esfuerzos el sacarlo a puerto seguro.

Llamamos la atención del Ayuntamiento, acerca del particular, a fin de que acuerde la recomposición de la citada calle, que no por ser de un barrio extremo merece que se la deje en tan censurable abandono.

Ofrecimiento. Le ha sido ofrecida al ilustrado profesor de esta Universidad D. Manuel Segura Fernandez la plaza de fiscal de lo Contencioso de Puerto Rico, con 75.000 reales de sueldo.

Segun parece, el Sr Segura no la ha aceptado.

Savitri. Sobre el argumento del Savitri, que ya conocen nuestros lectores por haberse publicado en EL DEFENSOR la traducción, que, de este lindo poema ha hecho, tan magistralmente, el sabio orientalista D. Leopoldo Eguilaz, ha escrito el maestro Natale Canti una ópera que se estrenó, noches pasadas, con buen éxito en el teatro Carlo Felice, de Génova.

Los ganados de la provincia. Durante la semana que comprende del diez al dieciséis de febrero, han obtenido los ganados de nuestra provincia los siguientes precios en pesetas:

Table with 2 columns: Animal type (Mular, Yacuno, Cabrio, Carda, Ovino) and Price (Máximo, Mínimo).

Nos alegramos. Ha sido felizmente operado, en Barcelona, por el doctor Cardenal, el distinguido jóven granadino D. Juan Ramon Lachica Mingo.

El Sr. Lachica tardará unos dos meses en poder regresar á Granada.

Nombramiento. Con muy buen acuerdo y rindiendo tributo á la memoria de su antecesor, el Excmo. Sr. Arzobispo ha nombrado beneficiado de la Colegiata (parroquia de San Justo y Pastor), al virtuoso presbítero D. Matías Fernandez Guerra, familiar que fué del señor D. Bienvenido Monzon.

Los socorros.

Ayer quedó definitivamente ultimado el reparto de las 90.000 pesetas que, del crédito que votaron las Cortés, correspondieron á esta provincia. La distribución se ha hecho en la forma que sigue:

Table listing various locations and their corresponding amounts in pesetas, totaling 90,000.

El balance del Banco. La nota más saliente del último balance publicado por el Banco de España, es la baja en la cifra de los billetes en circulación. Es ésta en la actualidad de 910.036.800 pesetas.

Quizás obedezca esa disminución al aumento de las reservas de contribuciones, que ascienden hoy á 33.750.933'20 pesetas.

La cuenta corriente de efectivo del Tesoro público, figura en el pasivo del balance de ayer con la cifra de 6.899.935 pesetas 21 céntimos.

Las demás cifras son éstas: oro, pesetas 200.105.176'36; 297.403'655'34, plata; descuentos, 132.624.793'30; préstamos, 94.962.738'60; Deuda amortizable al 4 por 100, 411.434.726'25 y cuentas corrientes, 295.706.262 92 pesetas.

Regreso. Ayer regresó á Granada el ex-alcalde de esta ciudad D. Francisco de Campos Cervetto.

A Almería. Hoy saldrá para Córdoba,

pueblo de la provincia de Almería, el laborioso periodista D. Jesús Cortés.

Nuestro distinguido compañero tiene el propósito de no volver por ahora á Granada, lo cual deploramos sinceramente.

El Contingente. La subasta para el arriendo de la recaudación del Contingente provincial se verificará el día 27 del mes actual.

La Humanitaria. Esta sociedad, recientemente creada para la asistencia médica en condiciones altamente económicas y favorables, acaba de aumentar su clientela con todos los individuos de la guardia municipal, que se han suscritos á la misma como ya lo había hecho el cuerpo de orden público.

Pérdida. La persona á quien se le haya extraviado una cabra, puede pasar á recogerla á la placeta de los Naranjos número 12, donde le será entregada mediante justificación de la propiedad.

Juez. Ha regresado á esta capital el juez de instrucción del Salvador D. José Garcia Castro encargándose del juzgado y cesando en el desempeño del mismo, el juez municipal D. Diego Benitez Martin de Villodres.

Beneficiado. Se ha recibido la Real orden nombrando beneficiado de la Catedral al presbítero Dr. D. Emilio Merino Salas y aprobando los actos de oposición que brillantemente ha practicado.

La Vensalgoni. Ahora que se está organizando la compañía de ópera que actuará en nuestro teatro para Pascua de Resurreccion, seria muy conveniente que se hicieran gestiones para contratar á la aplaudida tiple Srta. Vensalgoni, que tanto gustó en Granada y á quien nuestro público dispensó lisonjera acogida en todas las obras en que tomó parte.

Los abonados á la ópera oirán con mucho gusto otra vez á la Srta. Vensalgoni y acerca de la conveniencia de que esta tiple forme parte de la nueva compañía, llamamos la atención de su inteligente director el Sr. Laban.

A Cuba. Ayer verificó el sorteo de los dos sargentos y 53 soldados del regimiento de Córdoba que han de ir á Cuba.

Además de estas plazas se han ofrecido á ir voluntariamente 12 cabos y 25 soldados.

El tiempo.

El estado del tiempo sigue siendo revuelto y vario. Despues del espléndido día que hizo el domingo de Piñata, ayer amaneció frio y nebuloso.

La temperatura tan desigual como el estado atmosférico. Cuando lucia el sol estorbaba todo abrigo y cuando se entraba en la sombra el viento sutil producía impresión desagradable.

Para la salud este tiempo no puede ser más perjudicial. Las enfermedades de las vías respiratorias han de producir algunas víctimas si sigue como ayer.

El barómetro sigue estóticamente en variable.

Barco perdido. Segun telegrafian de Marsella con fecha 2 al brik español Juslita, capitán Maurano, que salió el 14 de febrero con dirección á Cete, á tomar cargamento de carbon, para España, considerase perdido con tripulantes y carga. Iba tripulado por ocho hombres.

El domingo de Piñata.

Una complacencia de las autoridades ha dado un día más de vida al Carnaval de 1895.

Anteayer se permitió la circulación de máscaras y volvieron á lucirse los guñapos y las escobas. Por la noche se reunió en los bailes todo lo más selecto de la chulapería granadina.

El domingo, resultó muy animado, no por las máscaras sino por el espléndido día que hizo, que convidaba el esparcimiento y atrajo á los paseos una numerosísima concurrencia.

Mas viajeros. Ha regresado á esta capital D. Isidoro Castroviejo.

Procedentes de Jerez se encuentran en Granada el capitán Sr. Ariza, y el teniente Sr. Merri.

¡Ya escampa!

Es delicioso el porvenir que nos espera si hemos de dar crédito á lo que pronostica Noherlesoom en su Boletín Meteorológico para la primera quincena de marzo. Dice así:

«Sucesdiéndose, sin interrupcion, las bajas presiones que por el Atlántico habrán de llegar á la Europa occidental, y continuado inclinada á nuestras regiones, le corriente atmosférica ecuatorial, desgraciadamente no hay que esperar que abance el tiempo en la primera quincena de marzo.

En los cuatro primeros dias no tendrá el temporal caracteres extraordinarios; pero si los adquirirá del 5 al 7 y, principalmente, desde el 10 hasta el 16. Los cuatro últimos dias de la quincena se distinguirán por la mayor violencia del viento, que será huracanado en muchos puntos, y por la gran intensidad de las luvias.»

La estudiantina en Málaga.

La prensa malagueña recibida anoche trae extensos detalles de la excursion hecha á Málaga por los estudiantes de la facultad de Medicina de Granada.

Málaga les ha recibido con entusiasmo y con cariño que Granada no puede menos de agradecer en lo mucho que tales demostraciones valen y significan.

Llegaron los estudiantes la tarde del sábado y despues de visitar las principales calles de Málaga dieron un paseo por el mar en un remolcador, galantemente cedido por la junta del puerto.

A la noche visitaron el Liceo, el Cen-

tro Militar y el Círculo Mercantil, donde la estudiantina fué obsequiada espléndidamente. Tambien dieron serenata á las autoridades y á los principales periódicos de Málaga.

A la una de la tarde del domingo se reunió la estudiantina en Puerta del Mar y recorrió las calles de Málaga, tocando ante las casas de los señores Casado y Navarro Trujillo, galante huésped este último de las dos niñas, á las que ha obsequiado con un precioso alfiler de oro á cada una como recuerdo.

Lo recaudado ha sido mucho, aunque no se sabe á cuánto ascenderá la suma total, por la gran cantidad de calderilla recogida y que ha sido depositada en el Círculo Mercantil.

Terminado de recorrer las principales calles regresaron los estudiantes á la Alameda, con objeto de tocar en el tablado.

Se luchó en un principio con la dificultad de que el público ocupaba el tablado y nadie quería abandonarlo.

El alcalde, fué invitando á todos á que descendieran de él, y el público que se apercibió que era para que tocase la estudiantina, prorumpió en nutridos aplausos, haciendo objeto á los estudiantes de una ruidosa ovacion cuando terminó de tocar.

Los estudiantes correspondieron á tanta galantería con un viva á Málaga, que contestó el público con vivas á Granada.

En vista del buen éxito, los estudiantes se han detenido un día más en Málaga y regresarán á Granada en el correo de esta noche.

La prensa malagueña dedica gran espacio á la estudiantina de Granada cuyo éxito no ha podido ser más brillante. He aquí lo que dice de ella La Union Mercantil.

«La estudiantina de Granada ha sido una de las notas más simpáticas y estimables en este epílogo del Carnaval.

Málaga le ha tributado, más que cortés cariño y hospitalaria, los honores debidos, y en nombre de Málaga La Union Mercantil le envia su saludo más cordial y afectuoso.

Procede de una población hermana, unida á la nuestra por lazos fraternales; viene de la bella ciudad de la Alhambra. cantada tantas veces por el estro nacional, inmortalizada por la inspiración bendita de nuestros primeros poetas. Se compone la estudiantina de jóvenes tan ilustrados como dignos y estimables, y no es extraño el cariño mercosidísimo con que ha sido recibida por lo que ellos valen y por la mision que á nuestra tierra los trae.

Por eso á los gritos de viva Málaga que de sus labios hemos oido, conmovidos al ver tantas y tan profundas muestras de afecto, el pueblo malagueño ha contestado con el de VIVA GRANADA, demostrando como sabe corresponder á las muestras de aprecio.»

Centros y oficinas

Llamamientos. El Juzgado del Campillo de esta capital, llama á Eduardo Moreno y Francisco Jimenez, para que en el plazo más breve se presenten en el local de sus oficinas de la Plaza Nueva.

Conduccion. En breve se organizará una conduccion celular, que procedente de otras poblaciones llegará á esta.

Padrones. Han sido terminados y expuestos al público los padrones industriales formados por los ayuntamientos de Gabia Grande, Fornes, Ambrós, Cherin, Busquistar, Escuzar, Alhama y Cullar Vega.

Elecciones. El alcalde de Benalua ha publicado la lista definitiva de los concejales, y cuadruple número de vecinos que tienen derecho á votar compromisos que los representen en las próximas elecciones de senadores.

Circular. La Delegación de Hacienda de esta capital, publicará en breve una circular en que se darán á los ayuntamientos de la provincia, las disposiciones necesarias para llevar á cabo el reparto y recaudación de consumos en el presente ejercicio.

Amillaramientos. Debiendo procederse á la formación del apéndice del amillaramiento, los alcaldes de Peligros, Escuzar, Busquistar, Lachar, Yator y Fornes, han publicado edictos invitando á los vecinos de sus respectivos pueblos para que se presenten á hacer declaraciones juradas de las altas ó bajas que hayan sufrido en su riqueza.

Presupuestos. En las secretarías de los ayuntamientos de Alhama y Fornes, están expuestos al público los presupuestos ordinarios formados para el ejercicio corriente.

Requisitoria. La autoridad judicial de Escuzar, interesa la busca y captura de Pablo Perez Lopez, de aquella vecindad y naturaleza.

NECROLOGIA

Ayer falleció en esta ciudad la ilustrísima señora D.ª Francisca de P. Rosales y Ruiz Sarmiento, madre del distinguido artista D. Emilio Moreno Rosales y persona que, por sus virtudes cristianas y sus amables condiciones de carácter, gozaba de las simpatías y del respeto de cuantos tuvieron el gusto de tratarla.

Reciban el Sr. Moreno Rosales y su distinguida familia nuestro más sentido pésame por esta desgracia.

Liquidacion.

La del establecimiento de García y Clota ofrece extraordinarias ventajas para el público.

Precios baratísimos. Plaza del Carmen 27, esquina á la calle de Navas.

A TODOS INTERESA saber, y aprovechar las notables rebajas que en todos sus géneros y existencias en todos los artículos de invierno y en todos los géneros de esta temporada hace el gran depósito de tejidos, pañería y novedades. EL SOL, Zacatin, 5.

Es un verdadero acontecimiento comercial, fijarse.

Ved para comprar

y comparad con todos los grandes surtidos y ventajosos precios de los géneros para trajes de ca-

ballero, paños superiores para capas y gabanes, géneros para abrigos de señoras, vestidos, batas y géneros especiales para niñas y niños, recibidos para esta temporada en EL SOL, Zacatin, núm. 5.

Géneros para portiers y tapicería, mantas, abrigos, boinas y géneros de punto, precios de fábrica. EL SOL, Zacatin, 5.

Al Comercio.

Merece atención la tarifa de precios que tiene establecida para el cobro de créditos atrasados la Exactitud.—Véase en 4.ª plana.

Notas artísticas.

Maria Galvan.

Leemos en La Correspondencia de España:

«En la morada de la distinguida señora marquesa de Villaseria, se verificó anoche una selecta y brillante reunión, en la cual hallábase representado lo más escogido de nuestra sociedad en política, ciencias, artes, literatura y armas, con objeto de presentar á la hermosa granadina Maria Galvan de Lara, la cual hállase de paso entre nosotros y reúne á lo encantos de su gallarda figura y á su gracia, que parece robada á la misma Venus gitana, las de una esmerada y cuidadosa educación artística.

Acompañada al piano por el profesor D. Eduardo Holtzer, cantó varias piezas musicales, distinguiéndose en el aria de las joyas de la ópera Fausto, que dijo de manera sentida y con delicadeza suma; el vals de la sombra, de Dinorah; el titulado Perla, y sobre todo en el aria de Traviata que matizó con extraordinario gusto, haciendo gala estentosa de su facil vocalización y notable escuela de canto.

La concurrencia aplaudió entusiasmada á la señorita Galvan de Lara, que por sus facultades está pidiendo el amplio escenario de nuestro teatro Real.»

Cartera de un Oidor

Señalamientos para el 5 de marzo.

Tribunal Contencioso-administrativo. Granada.—Recurso á instancia del ayuntamiento de Peligros con el abogado del Estado.—Abogado, Sr. Dominguez; Procurador, Sr. Gomez Tortosa; Secretario de Sala, don Juan B. Mirasol.

Sala de lo Criminal.—Seccion 1.ª Juzgado de Baza.—Contra Miguel Muñoz Perez y otros, sobre tentativa de robo.—Abogados, Sres. Jimenez é Higueras; Procuradores, Sres. Sierra y Castilla; Secretario de Sala, D. Mariano J. de la Serna.

Seccion 2.ª Juzgado de Orgiva.—Contra Antonio José Bonel Jimenez, sobre lesiones.—Abogado, Sr. Higueras Sabatel; Procurador, señor Arroyo; Secretario de Sala, D. Mariano Alonso Calatayud.

Seccion 3.ª Juzgado de Guadix.—Contra Filomeno Ruiz Morillas, sobre homicidio.—Abogado, Sr. Villoslada; Procurador, Sr. Casado; Secretario de Sala, D. Isidoro M. Millet.

La embajada.

Precauciones.

Conforme nos habia anunciado nuestro corresponsal telegráfico, anoche llegó á Granada la embajada marroquí.

Con motivo de su llegada se adoptaron algunas precauciones, reconcentrándose algunas parejas de la guardia civil, precaucion que nos ha parecido ociosa, pues no ha podido abrigarse temor alguno de que la embajada despertase otro sentimiento que el de la curiosidad, y aun esta se ha reducido á escaso número de personas.

En el andén habia algunas parejas de la benemérita, y en el trayecto, que habia de recorrer la comitiva desde la estación, se distribuyeron veintitres parejas de infantería y caballería, y alguna fuerza de orden público.

En el andén.

Aguardando á la embajada habia en el andén contadas personas, solamente las que por razon de su cargo estaban obligadas á asistir. Allí estaban el general de division, gobernador militar de la plaza Sr. Gutierrez de la Cámara con su ayudante el teniente coronel D. Joaquin Sacristóbal, el gobernador D. Luis Polanco, el alcalde Sr. Gomez, el notable arabista Sr. Almagro Cárdenas, el comandante de la guardia civil Sr. Cala y otros oficiales del cuerpo, los jefes de orden público y guardia municipal, y algunos curiosos y periodistas entre ellos los corresponsales del Heraldo, El Imparcial y El Liberal.

Fuera de la estación habia tambien muy poca gente, algunos chiquillos y pocos hombres y mujeres del barrio de San Lázaro.

La llegada.

El tren traía cuarenta minutos de retraso desde Loja y hasta las ocho y media no entró en agujas.

El embajador Sidi Brisha con el secretario Soliman, los Kaidés, el doctor Ovillo y los intérpretes Sres. Saavedra y Zugasti, venia en un coche Salon; y el personal subalterno de la embajada, cocinero, criados etc. en un coche de primera.

Entre estos últimos llaman la atención dos criados negros que son dos magníficos tipos de raza rasta.

Cuando paró el tren, subieron al coche salon el general, el gobernador y el alcalde, que cumplieron al embajador y, cambiados los saludos de rúbrica, montó Sidi Brisha en un coche con el gobernador y el alcalde, siguiendo el resto de la embajada en cuatro coches más.

La comitiva se dirigió por las calles de San Juan de Dios, Duquesa, Alhóndiga, Reyes Católicos, Mendez Nuñez y cuesta de Gomez hasta el hotel Washington Irving de la Alhambra, donde se le tenia preparado alojamiento.

En el trayecto desde la estación á la



# Verdadero acontecimiento comercial. EL SOL, Zacatin, 5. A todos interesa leer.

En el deseo constante y verdadero de procurar todas las ventajas posibles para nuestros amigos y clientes y para el público en general que tanto favorece este establecimiento desde su apertura, desde ahora hasta conseguir su completa realización todas sus existencias y surtidos, todos los géneros de invierno, todos los géneros de esta temporada se verán como saldos con grandes rebajas de precios, con importantes beneficios para los compradores y con esto ha-

mos dos grandes ventajas —Primeramente: Conseguimos la venta de todos los géneros hoy existentes de los cuales no queremos quede ninguno para otra temporada.—Y segundo: Por este sistema, nuestros géneros para la temporada próxima como para la de invierno siguiente serán todos recién recibidos y comprados como lo hacemos constantemente desde hace muchos años de las mejores y más ventajosas fábricas del reino y extranjeras.

VED ESTA NOTA DE ALGUNOS ARTICULOS DE NUESTROS SURTIDOS

Paños vicinas y pañetes para capas y abrigos de señora, desde 7 reales vara hasta lo mejor, más ancho y rico. Mantones lana, pelo, chals, novedad y escoceses, cuanto se desee, a precios asombrosos. Y ceñidos, gergas, cheviots y de todos géneros para trajes, desde lo de menos precio á lo mejor, todo con rebaja de más de 20 por 100.

Todos abrigos, punto lana de flecos y con cenefas, blonda, desde 2 reales una hasta lo mejor. Paños, adornos, pañuelos, forros y cuanto se desee, sin competencia. Géneros para paletot y gabanes y paños superiores para capas, al costo. Corbatas, el mejor surtido, desde 3 reales una hasta lo de

mas novedad y superior, todos á precios no vistos. Embozos y forrería sin competencia; nadie tan surtido, nadie á estos precios. Vestiditos, capitas y preciosos abrigos punto para niños, á la mitad de su valor. Capas y faldones de merino y raso y merino, bordados, gran surtido.

Medias, camisetas, pantalones, en lana y algodón, y todos los géneros de punto á precio de fábrica. Mantas y cobertores, holandas, hilo y algodón, toallas y mantelerías, al costo. Yates y géneros para tapicería y portiers bonitos, hasta 3 y 1/2 rs. vara. Buen surtido de lo más superior á precio de fábrica.

Para comprar encargos dirigirse á Francisco de P. Siles.—EL SOL.—Zacatin, núm. 5.—Granada.

**La Prevision.**  
Sociedad de seguros sobre la vida á prima fija  
DOMICILIADA EN BARCELONA  
Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.  
**Capital social 5.000.000 de pesetas**  
Delegado en la provincia de Granada, D. Vicente Arteaga.



**La Union y El Fenix Español**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.  
Domicilio social: Madrid, calle Olózaga, núm. 1 (Paseo de Recoletos.)  
Garantías:  
Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.  
Primas y reservas.—Cuarenta y dos millones, ochocientos treinta y nueve mil, setecientos cuarenta y seis pesetas.  
Total: Cincuenta y cuatro millones, ochocientos treinta y nueve mil, setecientos cuarenta y seis pesetas.  
30 años de existencia.  
Seguros contra incendios.

**Dinero por alhajas**  
Calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono.» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas á 1.000. Desde esta cantidad en adelante á precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más á y menos interés lleva. Vende en pública subasta á los diez meses. Se toman papelotas del Monte de Piedad, y se descuentan los libros del m...

**PÍLDORAS del Dr. AYER**  
Son las mejores purgantes, son puramente vegetales, Son fáciles de tomar y de digerir, Son azucaradas.  
Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.  
Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.  
Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.  
**PRIMER PREMIO EN LAS**  
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

**ASMA Y CATARRO.**  
Curados por los CIGARILLOS ó el POLVO ESPIC, 2 fr. la Cajita.  
Opretones, Tos, Constipados, Reumas, Neuralgias, Venia por Mayor. PARIS, J. ESPIC, rue Saint-Lazare, 20. MEDALLA DE ORO.—FUERA DE CONCURSO.  
Hagir cada firma sobre cada cigarillo.  
Deposito en todas las Droguerías y Farmacias de España.

Esta gran Compañía nacional contra seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de su operación acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cincuenta y seis millones, doscientas veinte y seis mil trescientas siete, con setenta y siete céntimos.  
Seguros sobre la vida.  
En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.  
Oficinas, Olózaga, núm. 1, paseo de Recoletos, Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quezada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es también apoderado.

**MALES DE LA PIEL**  
**Úlceras,**  
lagas, erupciones y ronchas cancerosas, etc. Cura rápida. Pomada Koch, 3 ptas. Va correo. Consulta gratis por correo. Gabinete Norteamericano, Montero, 33, 1.º, Madrid.  
Venta en Granada: Farmacia de Ortiz y Pujazon, San Jerónimo, 13 y principal.

**PAPEL WILSON** Soberano remedio para la rápida curación de las afecciones del pecho, Hal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romatizmo, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc.; 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo, recomendado por los primeros médicos de París. DEPÓSITO EN TODAS LAS FARMACIAS. — PARIS, 31, Rue de Seine.

**SUN LIFE** Fundada en 1810.  
Establecida— hace 83 años. **LIFE**  
ASSURANCE SOCIETY.—Sociedad de seguros sobre la vida.  
En el año aparte de beneficios correspondientes al ejercicio finido en 31 de Diciembre de 1891, estos ascendieron á PESETAS 5 645 250 y promediaron una devolución de 33 y medio por 100 en efectivo de cada prima pagada durante el quinquenio.  
La Compañía que r parte más positivos bo efectos.  
Director general para España y Portugal: Ernest Noble. Barcelona. Baugero. Granada. Gustavo Gallardo.

**ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup>**  
Dificiosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acidias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.  
PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

## LA MEJOR SEMILLA DE REMOLACHA DE FERDINAND ET ARMOULD LEMAIRE NOMAIN (N. de Francia) DEPOSITOS PARA LA VENTA D. Manuel del Saz, Mesones, 41, Granada.—D. Francisco Jimenez, Armilla.

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 pesetas caja en las buenas boticas. Madrid, Consultas, Dr. Audet, Alcala, 72 duplicado. De dos á cuatro. Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.  
**SÍFILIS**  
Cura cierta en todos los períodos con el Antisifilico Cooper 4 pesetas frasco y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcala, 72 duplicado, Madrid.—Venta en Madrid, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.  
**Se hace almoneda** de toda clase de muebles y varios efectos. Calle de Abenamar, núm. 7.

**LA EXACTITUD.**  
Centro comercial, representaciones, comisiones y administración de capitales en las quiebras.  
OJEL JARAMILLO Y C.<sup>a</sup>, Almirantes, 9, pral.—Granada.  
Cobro de créditos atrasados de 10 hasta 30 por 100 de comisión.  
(NADA SE PAGA SI NO SE COBRA.)  
Referencias comerciales.—Dinero sobre pagarés ó hipotecas.—Gestión de toda clase de asuntos.

**HIJERO QUEVENE** Único aprobado por la ACADEMIA de Medicina de París para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, Hipocres de Estómago. — 50 Años de Existencia. Exigir la firma QUEVENE y el Sello de "L'UNION de FABRICANTS".—Paris, 14, r. Beaux-Arts.

**ENFERMEDADES de la BOCA y GARGANTA**  
**PASTILLAS NIELK**  
eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la garganta y fetidez del aliento.  
Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.  
Desconfiese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.  
Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.<sup>a</sup>. Se encuentran en todas las farmacias.

**ESTOMACAL MAITRE**  
PREMIO DE LAUREADOS DE FRANCIA.  
Cura las dispepsias, acideces, gases, etc., y corrige las malas digestiones. Aquellos enfermos que han sido fumadores, bebedores, han abusado de picantes, ó bien tienen el temperamento muy nervioso, acostumbran á padecer dispepsias. Tienen la lengua sucia, van estrimidos, no encuentran gusto debido á los manjares, tienen dolores antes de comer ó bien molestias al hacer la digestión, en cuyo caso se les hincha el vientre de vientos que salen por arriba ó por abajo, vientos que son acres y quemantes hasta lagar el tubo digestivo. Todos esos enfermos hallan verdadera tabla de salvación en el Estomacal Maitre, 4 pesetas caja en las farmacias. Consultas, Instituto Audet, Alcala, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

**Neuralgine.**  
**GRAN REMEDIO** para la curación del Reumatismo, Neuralgia, Gota sciática, Lumbago, Contusiones, Torceduras y dolores nerviosos.  
CURA COMO POR ENCANTO. Ninguna preparación en la tierra iguala á la Neuralgine como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra algun dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.  
De venta en todas las boticas y droguerías al precio de TRES pesetas frasco.  
Trade Mark Registered  
**St. James Laboratory, Astville.**

**Colegio de Cervantes**  
bajo la advocación de San José, dirigido por D. Rafael Moratalla Garcia.  
Calle de la Concepción, 2.  
Este colegio comprende:  
1.º Instrucción primaria con sus naturales divisiones de clase de párvulos, elemental y superior y de adultos.—2.º Curso preparatorio para ingresar en la segunda enseñanza ó en alguna otra particular.—3.º Las asignaturas necesarias para el ingreso en todas las carreras especiales.—4.º Preparación completa para carreras especiales, tanto civiles como militares.—5.º Estudios elementales y superiores de comercio.—6.º Asignaturas de adorno é idiomas.  
Retratos con colorido por un nuevo procedimiento que acaba de poner en práctica D. José Ayola (PADRE) fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposición. Puerta Real, núm. 3, (frente á la fonda de la Victoria.)  
Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es, estar al alcance de todas las fortunas.  
Horas de trabajo y despacho, todos los días, aún cuando esté anublado ó llueva, de nueve á cinco.  
Especialidad en retratos instantáneos para niños.

**LA TOS Y PECTORAL DE ANACAHUITA**  
AFECCIONES PULMONARES  
REMEDIO SEGURO PARA  
PREPARADO POR LANMAN Y KEMP NEW YORK  
EL BALSAMO POR EXCELENCIA  
CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y NA PRODUCCION CURAS ADMIRABLES EN CASOS DE TISIS PULMONAR INOPERTES.  
INFALIBLE

**Capricho nocturno.**  
Obra musical del profesor D. Antonio Guglielmi Guillen.  
De venta á 250 pesetas principa es librerías y almacenes de música y en casa del autor, Carrera de Darro 29, Granada.

**Hotel de la Paz**  
restaurant FORNOS.  
Cubiertos en mesa redonda.—Almuerzo á 250 pesetas, desde las diez de la mañana á des de la tarde. Comida á 3'50 id., de seis á ocho de la noche. Cenas á 2 id., desde las diez en adelante.  
Se sirven encargos de cocina y repostería.  
Magnífico hospedaje, excelente cocina, repostería exquisita, café superior.

**MORRHUOL CREOSOTADO de CHAPOTEAUT**  
Ei Gaiacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.  
PARIS, 8, rue Vivienne Y EN TODAS LAS FARMACIAS

**LA CURA DE LA IMPOTENCIA**  
Medalla, diploma é insignias de honor.  
El importantísimo Fluido Vital (6 pesetas), Gotas Variables (6 pesetas), Glóbulos Vitales (25 pesetas) y las Perlas del Serrallo (40 pesetas) son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre, para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la Impotencia, Desrreglos seminales y demás desarreglos genitales, por abusos ó vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa y deben emplearse en gradación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades. Estos medicamentos curarán con cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.—Se dan explicaciones gratuitas á médicos y enfermos que las pidan al Instituto Audet, Alcala, 72, duplicado, Madrid.  
Van por correo.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

**Granulos restauradores homeopáticos.**  
Unicamente para curar la impotencia y las pérdidas seminales. Absolutamente inofensivos. Resultados en pocas semanas. Estos granulos tienen por objeto entonar las partes genitales, sobre las cuales tienen marcada acción electiva. Obran también sobre el cerebro y la médula espinal.—Las personas resentidas en sus órganos de la generación por abusos ó edad, hallarán en el empleo de estos granulos una verdadera restauración de fuerzas. 4 pesetas frasco en las boticas.  
Va por correo.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

**HERPES**  
Curación de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el Antiherpético Glover. El herpes es una enfermedad muy común en España, mayormente en aquellas regiones cuyas aguas son fuertes. Muchos lo heredan de sus padres y tienen granos, pi azones, caspa y en la cabeza, granulaciones en la garganta, manchas, contras en los conductos de la nariz y oídos, y no pocas personas molestias en las partes genitales. El tratamiento debe ser interno y dirigido á modificar las condiciones de la sangre, lo cual se consigue con el Antiherpético Glover, 4 pesetas en las boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcala, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

**Guano Lawes.**  
El único regenerador de la agricultura. Oficinas y almacenes, Darro Cubierto del Santísimo, núms. 10, 12 y 14.

Para tener verdadera Agua de **VICHY** (FRANCIA)  
Exigir el nombre de la Fuente en el Rótulo y en la Cápsula.  
**CELESTINS GRANDE-GRILLE** Hígado.  
**HOPITAL.**—Estómago.  
Téngase cuidado de designar la Fuente De venta en las buenas Farmacias.

**BICARBONATO DE SOSA** químicamente puro.  
Cura todos los padecimientos del estómago y evita las malas digestiones. Caja 2 y 4 reales. Deposito central, Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos, 11.—Madrid.  
En esta capital, Dr. Peña, Carrera de Genil 49 y 51, y D. Santos Perez, Mesones, 21.

**ENFERMOS DE LOS OJOS**  
Colirio Resolutorio (externo): Cura las irritaciones de la vista, el lagrimeo, suprime las secreciones (mucos, lagañas, etc.), y evita las inflamaciones, y Tónico Visual (interno): Fortifica la vista debilitada por enfermedades ó cansada por excesos ó vejez 8 pesetas los dos remedios. Farmacia Central, Carmen, 41, y Saucó, 13. Se mandan por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcala, 72, duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.  
y demás boticas. Consultas: Doctor Audet, Alcala, 72 duplicado. Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

**BLÉNORRAGIA**  
Flujos uretrales.—Gota militar.  
CURACIÓN asegurada, pronta, radical y exenta de peligro con el Antihlenorrágico Ivel. En ninguna ocasión este remedio deja de producir efecto. 4 pesetas.  
y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcala, 72 duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

**DIABETES**  
(Azúcar en la orina). Enfermedad curable con el Antidiabético Murray. Hace disminuir el azúcar todos los días, calma el hambre, la sed y evita la desnutrición: 4 pesetas.  
y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcala, 72 duplicado, Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.